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我与清华女排
赵

她是第一个像妈妈一样照顾我的

老师。我也没有辜负赵老师，在

刚入学的那次比赛里发挥得不错。

听说，当时有兄弟院校的教练向

赵老师打听“从哪里招了一个专

业队的主攻手”，赵老师自豪地

说：“不是专业队的，高考成绩

还不错呢。”好像在说自己的孩子。

后来赵老师多次为我争取参

加全国乃至世界高水平比赛的机

会，无时无刻不在训练、学业、

生活、思想等方面给予我全方位

的关心，不但教我打球，更教我

做人。2005 年为了备战世界大学

生运动会，赵老师每天早上 6 点

带我在西操出早操，正是因为有

赵老师帮我明确目标、充分准备，

我才有机会登上世界大学生运动

会这个大舞台。

赵老师并不是对我偏爱，女

排里几乎每个姐妹都有我这样的

感受，难怪现在女排的小学妹们

对她直呼“赵妈”。

赵老师的前瞻性和事业心也

特别令我佩服，由于多所高校体

育特招降分力度大，能招收退役

的专业运动员，清华女排要保持

在室内排球方面的优势难度越来

越大。赵老师独具慧眼，战略性

地在国内高校率先发展沙滩排球

项目，现在的清华女排姑娘们经

常在全国和世界大学生沙滩排球

比赛中取得佳绩。今年春节前，

我在校医院门口遇到走路一瘸一

拐的赵老师，原来她膝盖韧带受

伤很久，不能正常走路，但她还

拖着病腿，一点儿也没耽误带队

训练、去外地参赛，我真是又心

疼又敬佩。现在我也是一位老师，

也常常提醒自己要像赵老师一样

关心自己的学生。

益友 

入队时我第一次听到“传帮

2002 年 8 月初的那个下午，

当我拖着行囊走进南门时，并没

有想过自己会在这个园子里扎根。

从读本科、读博士，到做博士后、

任教，至今已度过了二十多年时

光。

因为从小喜欢打排球，业余

运动员的身份几乎伴随我整个学

生生涯。年复一年每天课后的训

练，也为我换来了更好的教育机

会。高考前我参加了清华体育特

长生冬令营，被女排教练赵青老

师选中，高考成绩超过一本线就

可以被录取，而且能自由申报专

业。体育特长生政策让资质一般

的我有机会在中国最好的学府里

成长，结识良师益友。

良师  

我在清华的第一个住处不是

宿舍，而是南 8 楼，我的教练赵

青老师家。因为要备战当年 9 月

的“新华杯”全国大学生排球联赛，

赵老师建议我暑假就来队里训练。

我当时还没入学，没有宿舍，就

在赵老师家住了近一个月。50 平

米不到的小房子，我自己霸占一

个房间，赵老师一家三口挤在另

一个房间。吃、住、行赵老师全包，

无微不至地带我适应队里的生活，

2002 年入学，2012 年清华大学机械系

博士毕业。在校期间曾获体育代表队十

佳运动员，学业优秀奖学金，2005 年

获校特等奖学金、2011 年获马约翰奖。

现任清华大学机械工程系副研究员。

赵



70

无体育    不清华

带”这个词，后来它成了我感触最深的女排精神之

一。我先在队友们无私的“传、帮”中汲取养分，

到了高年级也力所能及地向学妹们传递女排精神。

我入学以来经历了三任队长。第一任队长曹喆学姐

为人正派严谨，入学时经常指导我适应队里的训练

和清华的生活，在她身上我时刻都能感受到正能量。

第二任队长华婧学姐热情泼辣、敢爱敢恨。我在技

术上有波动时她会鼓励我、包容我，帮我弥补失误

（我们当时都在主攻手的位置）。我思想上松懈或

者情商告急时，她也会毫无保留地提点我。第三任

队长李翔既温柔又细致，默默为队里做了很多服务，

也给予我很多关心，让我体会到润物细无声的力量。

一群初次离家的“温室花朵”，在新环境中得到老

师妈妈般的关心，还有队友家人般的温暖，这可能

是每个清华女排人最深刻的大学记忆。清华女排的

团结精神就在这种点点滴滴的相互影响中一届届传

承，很多队友也成了一生的挚友。

2016 年，华婧队长召集历届队友庆祝赵老师执

教女排 25 周年。几十位队友中有的年过四十，有

的还不到二十岁，可大家坐到一起有聊不完的话题，

全都像回到了学生时代的样子。这次聚会上，赵老

师还讲了一个让我又震撼又感动的故事。上个世纪

90 年代中期某年，有两位面临推研的学姐都特别优

秀，但队里只有一个推研名额，大家都很为难。后

来两个学姐主动找到赵老师，决定一起放弃推研的

机会，因为她们认为这个名额不管给谁，对另一个

人都不公平。在人生重大抉择面前做出这样的决定，

可见队友情谊之深。

和赵老师的故事、女排姐妹们的故事几万字也

写不完，里面当然不只是阳光、不只是感动，也有

曲折、有当时的不解和后来的理解与成长。女排这

个集体的魔力就在于有这么一群人，相识时还是一

张白纸，此后相互见证与影响，在纸上画出或明或

暗的线条。有时她们会提醒你，更多时会为你点上

一盏明灯，无论这幅画色彩如何，它都铭刻着彼此

2002 年清华女排参加“新华杯”全国大学生排球联赛（曹喆，后

排左 3；赵玥，后排左 1）

2004年清华女排合影（赵青教练，后排左1；华婧，后排右1；李翔，

后排右 3；赵玥，前排左 1）

2005 年组队参加第 23届世界大学生运动会（赵玥，前排右 1）
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的影子。

舞台

在我这里，这幅画的基调是

绚烂的。我大一入学就作为主力

参加了全国女排联赛和北京市联

赛；2004 年大二时、2007 年研一

时两次入选北京市大学生联队，

参加全国大学生运动会；2005 年

大三时被推荐入选全国大学生联

队，参加世界大学生运动会，取

得铜牌。能有这样参加全国和世

界高水平比赛的机会，在当时的

女排中只有我一人。

虽然是特招生，学业方面我

也没有认输，入学时我的高考成

绩大概是系里垫底的，但一入学

我就铆足了劲儿拼命学，大一时

在班级排名中游，大二以后一直

是班里前几名，大四凭学业成绩

在机械系免试直博，学业上算是

实现了逆袭。记得本科期间为了

备战全国大运会，我和赵老师经

常要到北航集训，寒暑假也不能

休息，虽然全天训练很辛苦，但

我都会在晚上队友休息后再继续

复习功课、画图。点滴的坚持收

获了学业的提升，后来更是获得

了校特等奖学金的殊荣。

女排队长、体育代表队团工

委副书记等社会工作也让我历练

成长，我从笨拙到慢慢学会做人

做事，从中受益良多。我在代表

队团工委工作时得到了时任校团

委副书记陈伟老师的很多指导。

我常觉得自己很幸运，点滴

努力都能被看到、被认可。代表队、

机械系和学校后来都给了我很多

荣誉。研究生阶段我去日本东北

大学交换留学期间，还被教授推

荐到女排训练，参加全日本国立

大学运动会，获得女排最佳攻手

奖，展现了中国学生运动员的风

貌，收获了异国友谊。

因为既要训练又要上课，我

的大学生活特别充实。寒暑假集

训不能回家是常事，外出比赛误

了课，回来要加倍补习也是家常

便饭。人的精力毕竟有限，很多

人都担心发展体育特长会影响学

业。排球训练确实要付出时间和

体力，但我的体会是它能帮助我

事半功倍，利大于弊。

清华女排的经历不但强健了

我的体魄、培养了战术思维，更

重要的是培养了我团结协作的精

神、吃苦耐劳的作风、不屈不挠

的意志、胜不骄败不馁的心态等

等。这些都潜移默化地促进了我

的学业和后来事业的发展。每个

深谙清华体育精神的人，都会理

解体育锻炼对身心的促进作用。

我很庆幸自己能因为体育跟

清华结缘，又能因为清华体育精

神给予的力量继续从事自己热爱

的科研和教学工作。世界一流大

学离不开世界一流的大学体育。

祝清华体育蒸蒸日上！

2008年在日本访学期间参加全日本国立大学生运动会获得女排最佳攻手奖，同年赴长野参加留学生自发组织的护送北京奥运圣火活动




